

EL COMPOSTELANO

PUBLICASE POR LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE

FRANQUEO CONCERTADO

Año XVIII | Oficinas: Huérfanas, 34 | Santiago, miércoles 22 de septiembre de 1937 | Teléfono número 1327 | N.º 5156

VICTORIOSAS Y SIN TREGUA AVANZAN NUESTRAS TROPAS EN EL FRENTE ASTURIANO

COMUNICADO OFICIAL

-A LAS 20 DE AYER-

Salamanca.—Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo. Noticias recibidas hasta las veinte horas del día 21 de septiembre de 1937:

EJERCITO DEL NORTE

Frente de Asturias.—En el sector oriental, ha continuado el avance de nuestras tropas, que ocuparon Periguís, Uguans, Beodio, Ortiguera, estribaciones orientales de la sierra de Bustasirmin, alturas al Norte de Rebollada y collado de Rebollada.

La resistencia del enemigo fue vencida brillantemente por nuestras fuerzas.

En el sector occidental, hubo actividad artillera por ambas partes, habiéndose pasado a nuestras filas 10 milicianos.

Frente de León.—Ha sido ocupada hoy la posición principal del macizo de El Gallo, rodeando el resto del mismo, y se ocuparon también el cerro alto de Villamanía y Vega Cervera.

EJERCITO DEL CENTRO

Algunos tiroteos en los frentes de Soria y Aragón y sin novedad en los restantes de este Ejército, habiéndose presentado en nuestras líneas soldados de Caballería del enemigo con caballos y armamento.

EJERCITO DEL SUR

En el sector de Peñarroya, el enemigo intentó dos ataques por la mañana y uno por la tarde en Valdecañuela y Torrehermosa, empleando tanques rusos y siendo rechazados por nuestras fuerzas que luego contraatacaron, haciendo huir al enemigo desordenadamente, después de haberle infligido numerosas bajas.

AMPLIACION DEL PARTE

Después de redactado el parte anterior, se han recibido noticias de que en el sector oriental del frente de Asturias han sido tomadas Rebollada, Navas y Villalinos, habiéndose pasado a nuestras filas 70 evadidos del campo rojo y abandonando el enemigo en su huida dos oficiales y 55 milicianos muertos y cuatro ametralladoras.

Salamanca, 21 de septiembre de 1937.—II Año Triunfal.

De orden de S. E.—El General Segundo Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

TROTSKYSTAS EJECUTADOS

Moscú.—Han sido ejecutados 20 individuos acusados de pertenecer a organizaciones trotskystas, y de ejercer el espionaje a favor del Japón.

El Generalísimo visita el Monasterio de Santo Domingo de Silos

Burgos, 21.—El Generalísimo Franco, acompañado de su esposa y de sus ayudantes, ha visitado hoy el monasterio de Santo Domingo de Silos, situado a unos 50 kilómetros de esta ciudad.

En cuanto el vecindario advirtió la presencia del Jefe del Estado se reunió a las puertas del Monasterio para aclamarle con entusiasmo fervoroso.

El Caudillo fué recibido por el Abad mitrado y todos los monjes que le besaron la mano con emoción.

Poco después llegaban las autoridades, a las que saludó el Generalísimo con la mayor cordialidad.

El Generalísimo Franco recorrió todo el Monasterio, demostrando S. E. el mayor interés por descifrar los enigmas del arte barroco del claustro.

En la cámara santa, que fué celda de Santo Domingo, se posó el Jefe del Estado de rodillas y rezó fervorosamente. Al entrar en la iglesia, el órgano interpretó el Himno Nacional.

Antes de abandonar el monasterio, los visitantes volvieron a orar ante la tumba del Santo castellano, y fueron obsequiados con un refresco.

El Generalísimo demostró gran interés por conocer la situación del pueblo y de la comarca, preguntando cuál era el estado del campo las necesidades de los labradores.

Al despedirse, dió la mano a los monjes, mientras el pueblo victoreaba a España y a su Caudillo.

DE QUIPO DE LLANO

-EN RADIO SEVILLA-

Sevilla.—En su charla de ayer empezó diciendo el general Queipo de Llano que en la Sociedad de las Naciones, han sido completamente derrotadas Francia e Inglaterra, pues una mayor parte de las naciones han votado en contra de los rojos.

Dice que al fin los pueblos se han decidido a repudiar a quienes no debieron ser admitidos nunca en la Sociedad de las Naciones, y que como ya son conocidos por el mundo entero los crímenes cometidos por los rojos, muchas naciones se habrán de arrepentir de haberlos ayudado.

Los rojos insultan de una manera canallésca a los países Sudamericanos, y dice *Solidaridad Obrera* de Barcelona que no tienen dignidad, y que por causa de ellos no han sido elegidos.

Dice que las radios de Cartagena y Valencia dicen que aunque han sido derrotados no les importa, y que ya lo esperaban. Dice también la radio de Cartagena que nunca pudieron llegar a creer que llegara a tanto la «falta de delicadeza» de las naciones sudamericanas.

Habla de una carta que han entregado en Ginebra a los representantes de las distintas naciones unos buenos patriotas españoles, y dice que esa carta indignó mucho a los rojos, pues en ella aprecian muchas verdades de la España roja.

Se habla en ella de las 70 000 víctimas que hubo en Madrid desde empezado el movimiento, pero yo creo que se han quedado cortos, pues solo en los ficheros de la Dirección general de Seguridad están registrados más de sesenta mil asesinatos de personas conocidas solamente, y después hay que contar los cadáveres que aparecen a cientos todos los días en los cementerios particulares de los diversos grupos políticos.

Vuelve a hablar de la Sociedad de las Naciones y dice que todos los delegados mostraron una frialdad enorme hacia Negrín cuando empezó a hablar, que ha contrastado con el recibimiento apoteósico que se le hizo al principio. Pero hubo alguien que demostró verdadero entusiasmo por el «elocuente» discurso de Negrín y ese alguien fué Jiménez de Asúa, que según dicen al terminar Negrín su discurso se acercó y lo felicitó cordialmente; no me extraña nada, pues ya sé que las señoras han tenido siempre predilección por los oradores elocuentes y ese Negrín ha dejado chiquito a Castelar.

Dice que todas las veces que fué Negrín a Ginebra fué acogido con extraordinarias manifestaciones de júbilo, pero que ahora vuelve como el «Rey que robó».

Después de este desprecio tan grande no tendrá más remedio que abanuar la presidencia del Consejo de ministros, pues al irse a Ginebra dijo que si no encontraba un ambiente favorable, que no se volvería a ocupar de él.

Es una verdadera lástima, que se desperdicie un talento tan grande como el que él tiene, y dice que ya no se podrá ocupar más de él, aunque no lo siente, porque es un borracho muy grande.

Vuelve a hablar de las radios rojas y dice que una de ellas afirma que, aunque fueron derrotados en Ginebra, en contraste tienen un ejército formidable, y dice: «El formidable ejército de la república tiene cualidades extraordinarias; es un ejército en el que todas las representaciones de la cultura tienen asiento».

Reconozco que la cultura del ejército republicano es muy grande, pues se halla representada por Miaja y Pozas, ambos de gran cultura, sobre todo Miaja, —del que dice que sabe mucho de electricidad, pues tenía preparada en su casa una trampa para no pagar la luz.

Dice que hay que reconocer los méritos del enemigo, y sobre todo, no se puede dudar de la cultura y rectitud de los oficiales del gobierno de Valencia.

Vuelve a hablar de Miaja, del que dice que se cambió el pijama de cebra que llevaba antes, por otro de color chocolate, y ahora se le confunde con un rinoceronte.

FRENTE ASTURIANO

-“EL TEBIB ARRUMI”-

Aunque en la mañana de ayer ha continuado la lluvia, por la tarde ha mejorado el tiempo en todo el frente de Asturias, singularmente en el sector oriental. Esta es la mejor noticia del día, porque nadie puede figurarse hasta qué punto ha dificultado el movimiento de nuestras líneas el temporal que durante seis días seguidos ha puesto a prueba la resistencia de nuestras fuerzas.

De todas formas, la mañana se aprovechó bastante al iniciarse los movimientos que permitieron ocupar los pueblos de Merobio, Canales Ortiguera, alturas orientales de la sierra de Bustasirmin, alturas del Norte de Rebollada y collado del mismo nombre.

El enemigo ofreció resistencia sólo cuando se hizo el asalto a Ortiguera. Esto sólo sirvió para que sufriera un duro castigo, habiéndose recogido 20 muertos, 25 heridos y habiéndose hecho más de 60 prisioneros. Otra columna, por este mismo sector, ocupó Naves y Villahornes.

Por el frente que antes era de León, aparte de un bombardeo intenso que ha tenido como réplica artillera, nuestros soldados han terminado la ocupación del macizo del Gallo que anteaer quedó rodeado, pasando a nuestro poder el vértice principal, donde el enemigo tenía una posición avanzada.

Por el centro se ocupó el cerro alto de Villamanía y los pueblos de Felmin, Veguilla y Vega Cervera.

Se ha notado ayer menos resistencia por parte del enemigo, y algunos de los pasados nos dan cuenta de que ya la desmoralización ha ganado a los milicianos, por cuanto éstos tienen la íntima convicción de que la mayor parte de los dirigentes, a los que no se ve por ninguna parte en la retaguardia, se han fugado ya, pues por las noches parece ser que desde Avilés, Rivadesella y algunos otros puertos, se hacen a la mar pequeñas embarcaciones. Les dicen que esas embarcaciones están destinadas a la pesca, pero lo cierto es que siempre regresan vacías a la costa.

Al hablar anteaer en mi crónica anterior del asalto a las trincheras de Los Catalanes, con la emoción con que hubo de redactarla, olvidé el nombre del oficial provisional que había puesto tan alto el nombre de la Legión. No quiero que esta omisión perdure un momento más. Se llama D. Gonzalo Merás Maciá y se seguirá llamando así en el recuerdo de todos los españoles que sienten verdadera emoción por estas gentes que tan en alto ponen el nombre de la Legión.

Nacional Sindicalismo es NUEVO ESTADO.

Nuevo Estado es REVOLUCION NACIONAL.

FRANCO, Caudillo del Nuevo Estado.

Es la MAXIMA GARANTIA DE LA REVOLUCION NACIONAL.

¡Franco, Franco, Franco!

En el sector oriental

Salamanca.—De las operaciones de ayer llevadas a cabo por nuestras tropas merece destacar se el profundo avance realizado en el sector oriental de Asturias.

Entre los numerosos pueblos conquistados que registra el parte oficial, debemos conceder la importancia que tiene la conquista del pueblo de Meré, nudo de carreteras que enlaza con el eje de nuestro avance por el Norte hacia Gijón.

La caída de Meré en nuestras manos, unido al avance efectuado por la carretera de Cabrales, nos ha traído el contacto de las fuerzas que operaban por el litoral con las que avanzaban por el interior a una distancia paralela de 14 kilómetros. Este dato que demuestra claramente que, a partir de ahora, dispondremos de una carretera transversal para conjurar el empuje de nuestras columnas, se traducirá indudablemente en el aceleramiento de nuestra ofensiva por este sector.

UN “GOBIERNO” ROJO

-EN SUS FRACASOS-

La Sociedad de Naciones no quiere—ya lo sabe el lector—que figure la llamada República Española entre los miembros permanentes de su Consejo. La candidatura de los rojos de Valencia ha obtenido un número de votos que ha quedado por debajo de la mitad de los sufragios emitidos, y este patente fracaso dentro de las actuales circunstancias que concurren en la institución de Ginebra, hacen ver que el discurso pronunciado por Negrín no ha surtido ni mucho menos los efectos a que el aventurero canario tutor del Gobierno republicano marxista aspiraba.

Para valorar en todo su alcance este significativo episodio tengamos en cuenta que la Sociedad de Naciones, no obstante su carácter de órgano superior y ajeno a la política propia de cada Estado, se siente impregnado por un espíritu infinitamente más afín a las democracias ajustadas al fujurín de los Frentes Populares que al nuevo patrón de los Estados totalitarios.

La política tendenciosa de la Sociedad de Naciones motivando la retirada absoluta de Alemania, que hubo de ausentarse de su seno, y la inhibición desdeñosa de Italia, es la que con ocasión de nuestra guerra marca ahora una significativa variante.

A la frialdad con que fué acogido el alegato de Negrín, pronunciado en un salón que no ofrecía ciertamente el aspecto de esas grandes sesiones que colorean la expectativa y el respeto, al alegato de Negrín, repetimos, acaba de poner la Sociedad de Naciones una glosa harto expresiva, denegando la pretensión a continuar detentando «los rojos un sitio» en el estrado del Consejo. El sintagma es muy elocuente y sin que nosotros le demos más valor de que el que le pertenece demuestra cumplidamente que las capciosas alegaciones del Frente Popular español, ayudado por Rusia y Francia, pierden de día en día terreno internacional. No podía ser de otro modo. La voz de España con su autenticidad moral y política y en la plenitud de su ser, no puede ser llevada por un Negrín, que no gobierna cosa alguna ni responde a otras inducciones sino las de Prieto, juguete a su vez de fuerzas e intereses antinacionales.

Los crímenes y los delitos de todo orden que caracterizan a la España roja, componen el cuadro sobremarera persuasivo sobre el que se mueve la figura amasestrada de Negrín, marioneta en un retablo de infamia. Y es el caso que el siniestro tenderete de la revolución bolchevique se trata de trasplantar a otros países. Con una sinceridad que priva a todos los Estados de su derecho a alegar ignorancia, Largo Caballero acaba de descubrir el juego de las Internacionales política y sindical del marxismo. Pretenden los rojos en su orfandad de toda esperanza, que no sea una franca violencia de reforzada criminalidad obligar a la intervención armada de los países que llaman democráticos, en favor de la República de Valencia, mediante la presión sobre aquéllos de una acción directa y revolucionaria.

Así lo ha dicho Largo Caballero a un redactor de *Le Matin*, y estas palabras no habrán dejado de producir adecuado eco de alarma.

En suma, un girón de España ensangrentado por el asesinato y desgarrado por el robo que domina toda la zona roja, convirtiendo a Asturias, de dramática actualidad, en ejemplo de caos, y una amenaza mundial de revolución pesando sobre pueblos que, sean cualesquiera sus ideas, se resistirán a ser manejados desde fuera, integran los mágicos poderes por cuya virtud se ha dirigido Negrín a la Sociedad de Naciones.

Una tasada y preciaría verdad oficial continuará por ahora reconociendo en Ginebra al Gobierno de Valencia; pero observese que la primera ocasión presentada después del discurso de Negrín ha sido utilizada para paliar aquella actitud y aún para modificarla en términos que no dejan lugar a dudas. Es un paso indudablemente que se da en el camino de la verdad y de la justicia.

CARTA DE M. NIETO

-AGRADECIMIENTO-

Hemos recibido hoy la siguiente carta:

Vigo, 19—9—937.
Sr. Director de EL COMPOSTELANO.

Santiago de Compostela.
Muy Sr. mío:

Le ruego encarecidamente la inserción de esta carta de gracias, en su diario, repitiéndole una vez más mi agradecimiento por su cooperación al festival del pasado sábado día 18.

Por medio de estas líneas quiero expresar mi agradecimiento al público que asistió a nuestra función, como asimismo a D. Plácido Castelo, que fué el único que condeó a nuestro favor su factura, como asimismo al comerciante D. Waldo López, por su desinterés en prestar lo necesario para la función, si en estos los apoyos recibidos.

He de testimoniar por medio de estas líneas nuestro gran agradecimiento al Sr. Comandante Militar de la plaza, Sr. Alcalde, Sr. Delegado de Orden Público, y al secretario del Juzgado D. Manuel Ladreda, por su decidido apoyo, tanto moral como económico, que nos han prestado.

Por último doy las más expresivas gracias a los directores de los periódicos locales, correspondientes de *El Pueblo Gallego* y *Empresa del Salón Teatro*, aprovechando esta ocasión para ofrecerme de Ud. su atento y s. s. q. e. s. m., Miguel Nieto, presidente de la Agrupación Dramática Viguesa.

Satisfacción en los círculos ginebrinos

Ginebra.—En los círculos ginebrinos ha causado gran sensación satisfactoria el rotundo fracaso sufrido por la candidatura del Gobierno rojo de Valencia para el Consejo de la Sociedad de Naciones.

Añaden los comentaristas que todo ello constituye también un fracaso para el secretario de la Liga roja el cual apoyaba desde hace semanas la candidatura de los anarcomarxistas españoles. Barcelona.—La consternación del Gobierno rojo y sus aliados por la derrota sufrida en Suiza es enorme y no pueden disimularla aunque tratan de ello por todos los medios.

La radio Generalitat decía anoche entre muchas cosas más al tenor la siguiente:

Esta mañana se reunió en sesión plenaria el Consejo de la Sociedad de Naciones pronunciando muchos discursos, muchos elogios a la nefasta política de No Intervención, pero lo que verdaderamente interesaba a la España leal era el punto referente a la reelección del Gobierno de la República como miembro del Consejo y nos han expulsado.

Esta derrota se la debemos a los países que se llaman democráticos y que esta vez han estado cobardes como nunca ya que se pasan al lado de los que creen más fuertes.

Luego afirman que la reelección de la España roja la esperaban y que por eso no les ha causado sorpresa.

Y después añaden, arremetiendo contra la Sociedad de Naciones.

El borrar a España del organismo ginebrino no debe infundirnos pesimismo, pues no es España el único Estado que no está en el seno de la Sociedad de Naciones, antes por el contrario el no figurar en la Asamblea nos da lugar a muchas cosas entre ellas a no someternos a sus soluciones absurdas y faltas de toda justicia.

Por otra parte el Pacto de la Sociedad de Naciones dice que «no estará representado en el Consejo ningún país que tenga problemas de carácter bélico».

Y España tiene uno, y no es pequeño.

Desde hace tiempo estamos convencidos de que en Ginebra no se consuman más que traiciones y si nuestras afirmaciones no fueran suficientes para convencer a los descreídos, ahí está el hecho de esta mañana.

Y además se debe hecho tan infame a la cobardía de los países democráticos.

BREVE COMENTARIO

-AYUDA MATERIAL-

Las demandas que lanzan los dirigentes de Valencia, en solicitud de ayuda material, son cada vez más angustiadas, más precisas.

Negrín en Ginebra y Largo Caballero en París, han coincidido en dibujar el programa de las demandas. No se trata de asistencias morales, de ayudas indirectas. Lo que Valencia se atreve a pedir a la S. D. N. y a las democracias europeas es pura y simplemente una intervención armada en su favor.

Largo Caballero puntualiza el programa. Pide que los buques que realizan el contrabando de armas y municiones con la España roja sean amparados, particularmente los españoles, por las flotas de los países signatarios del acuerdo de Nyon. Ello respaldado por una ayuda en masa de los proletarios, bajo la dirección de las dos Internacionales, que obliguen a los gobiernos, mediante una acción directa, a entrar en lucha contra el fascismo en España.

La atmósfera en Ginebra no ha permitido a Negrín usar las mismas palabras que Largo Caballero, pero la petición es idéntica. No basta, ha dicho, obstaculizar las agresiones de sumergibles. Los acuerdos de Nyon deben prolongarse. Hay que acordar una protección internacional, no sólo a las flotas extranjeras, sino a los buques españoles, ante la eventualidad de ataques, no sólo de submarinos, sino de buques de superficie y de aviones.

En resumen: las flotas de las democracias europeas protegiendo el contrabando de armamento (incluso en las aguas jurisdiccionales, ha dicho Negrín); que estos les sean facilitados sin tasa, y en definitiva, que bajo la presión proletaria, bajo la acción directa de los marxistas, las democracias desplacen a España sus efectivos de combate para decidir la guerra en favor de la facción de Valencia.

Desencadenar la guerra europea este es su designio. Lo han intentado por todos los medios, atacando primero a unidades de países de régimen autoritario, luego a las unidades de las democracias. Ahora, ante el apremio angustiados, ante la inminencia de la derrota definitiva, no hay tiempo de seguir caminos indirectos. La invasión de España, al precio que sea, esto es pura y simplemente lo que se pide en París y en Ginebra.

Geneviève Tabouis, en *L'Ouvrier*, habla claro, al resumir el discurso de Negrín: «Ha dejado entender que el hecho de que se haya acordado una protección mayor a los buques extranjeros en el Mediterráneo, acusaba una vez más la soledad en que se abandona a la flota gubernamental, reduciendo así a las proporciones de una simple guerra civil la lucha que sostiene la República de Valencia».

En España, en la España Nacional, se lucha contra el comunismo, contra la soviétización del extremo Occidente. Y querría Moscú, querría Valencia, que en esta tarea de la soviétización de España, vehículo para la soviétización de Europa, colaborasen de manera directa las democracias. El sacrificio que se le pide es simplemente el del suicidio.

Que suicidio es crear en el Occidente europeo una sucursal soviética contra la cual todas las líneas Maginot serían ineficientes.

Las peticiones de Valencia no pueden ser más reveladoras. Valencia y la U. R. S. S. nada pueden ya por sí solas. Los días de la España roja están contados. En su delirio sólo ven una esperanza: los acorazados de Inglaterra y de Francia convoyando los buques piratas cargados de municiones y los ejércitos desbordando fos Pirineos para ponerse a las órdenes de Miaja. La magnitud del espejismo, la intensidad del delirio prueban cuál es el grado de fiebre, lo avanzado de la agonia de la España roja.

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de Santiago

En estas oficinas solicitaron la «tarjeta de exención de pago de alquileres» los siguientes obreros

Cintas de primera calidad para máquinas de escribir - EL SOL, Papelería

parados y familiares de soldados combatientes:

- Francisco Seoane Espifreira Angel Senín Pena Antonio Noya Andrade Andrés Brea y Brea Pilar López Noya Felipe Núñez Rodríguez Antonio Campos López Ramiro Luaces Fernández Dolores Sánchez Mariño

Lo que esta Cámara pone en conocimiento de todos los señores propietarios por si desean hacer alguna observación durante el plazo de cinco días, respecto a los solicitantes.

NOTICIAS

En varios trenes, automóviles y coches, llegaron hoy la mayoría de las personas que figurarán mañana en la peregrinación de las Juventudes Católicas.

Por ausencia de algunos de los señores que han de formar parte del Tribunal que ha de juzgar los exámenes de enfermeras, quedan aplazados hasta el día 27 del actual y a la hora de seis de la tarde.

Con su hija Elvirita, regresó de Caldas, en donde pasó una temporada, nuestro querido amigo D. José Paredes Calvo.

Durante las veinticuatro horas últimas no se registró en este término municipal movimiento demográfico.

La benemérita de Bueu detuvo a la vecina del lugar de Iglesias, Manuela Currás Souto, de 67 años, que apacentando ganado de su propiedad prendió fuego intencionadamente a una finca sita en el monte Provisero, que es propiedad de Manuela Malvido González, con la que, al parecer, tenía resentimientos.

En la oficina de la Policía Urbana hay varias llaves encontradas en la vía pública, a disposición de sus dueños.

Mañana celebra sus cultos la Asociación de los Jueves Eucarísticos; la Misa de Comunión a las ocho y la Hora Santa a las cinco y media.

Se ha interpuesto recurso contencioso administrativo por don Jesús Cordeiro Santos, de Pontevedra, contra resolución de negativa tácita por silencio administrativo adoptado por el Ayuntamiento de Cangas, denegando la jubilación que el recurrente solicitó en 14 de julio del año 1936.

Solicitan madriñas de guerra los soldados Francisco Sánchez y Sánchez, Isidro Rodríguez Avila, Miguel de Frutos Yanguas, Julio Sebastián de Frutos, Jacinto Catalina Lázaro y el brigada José Sánchez Rivas, de la cuarta Compañía de Sanidad de Montaña.

Algunas fábricas de aserrar maderas de Pontevedra se están dedicando a la construcción de casas desmontables con objeto de que éstas puedan ser utilizadas en Madrid y demás ciudades de la España roja que nuestro glorioso Ejército vaya liberando, a fin de evitar el hacinamiento de personas en las casas que la vejanía marxista deje habitables.

Esta mañana en el altar mayor de la Santa Iglesia Catedral le fue impuesta la insignia de Hermano Mayor de la Archicofradía del Glorioso Apóstol Santiago al vocal de la Directiva de la Asociación de Caballeros del Pilar, D. Miguel Sancho Izquierdo. El acto ha sido sencillo, pero emocionante, cantándose los himnos

Capitol

MAÑANA INAUGURACIÓN de los grandes jueves POPULARES SILLÓN 0'60 BUTACA 0'40

Proyectándose la gran producción 'Metro Goldwyn'

GANGION DE ORIENTE EN ESPAÑOL

CON RAMÓN NOVARRO y HELEN HAYES

Todo el encanto del Oriente, reflejado de manera portentosa en este film maravilloso.

A LAS 5 3/4, 7 3/4 Y 10 1/2

de la Santísima Virgen del Pilar y del Apóstol Santiago.

El Sr. Sancho Izquierdo es profesor de la Universidad de Zaragoza y a su cargo han estado las conferencias sobre el tema 'Corporativismo', organizadas por la Juventud Femenina de Acción Católica y en las que el competente catedrático de Filosofía del Derecho y jefe de propaganda y Prensa de Zaragoza estuvo admirablemente, exponiendo la doctrina defendida en la obra suya dedicada a este asunto.

En el album que se custodia en el local social 'Libro de Oro' de la Archicofradía, estampó el señor Sancho Izquierdo el siguiente texto: 'Son la Columna de la Virgen frente al Ebro y el Sepulcro del Apóstol aquí en Compostela los recios pilares sobre los que se ha de alzar el arco triunfal que abra las perspectivas de la Nueva España. El Apóstol que la alumbró a la Fe y la Virgen que vino a confirmarlo en ella dispensándole siempre su protección, pero nunca tan manifiesta como en estos días trágicos y gloriosos a la vez, de este Año Santo que es en verdad y por autonomía, el 'Año de España'.

Se produjo en Lugo un violento incendio en la casa número 24 de la calle Vieja, de la parroquia de San Lázaro.

El incendio adquirió grandes proporciones, quedando destruida la finca que era propiedad de don Isidoro Gargoso Pacios, cuyas pérdidas se valoran en diez mil pesetas.

En el incendio perecieron varios animales caseros.

Dos niños santiagoenses han tenido hoy un rasgo que les acredita de verdaderos patriotas de la España Nueva.

Pensando cómo podrían ellos contribuir a la gran obra de reconstrucción nacional que se está llevando a cabo, decidieron costear las comidas que se sirvieron en la Guardería Infantil de Auxilio Social de esta localidad, teniendo en cuenta que son niños como ellos, los que allí se encuentran por imperio de la necesidad.

La Delegación Local de Auxilio Social da las más expresivas gracias a los hijos de D. Daniel Lozano por su generoso rasgo.

Hallándose vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Caurel (Lugo) de segunda categoría, se anuncia a concurso la provisión de la misma por un plazo de diez días hábiles.

Esta mañana hizo su entrada en Santiago, la peregrinación del arceprestazgo de Montes, siendo recibida por comisiones del Ayuntamiento Archicofradía del Apóstol y Peregrinaciones.

Formaban en ella las siguientes parroquias: Acibeiro, Barcia del Seijo, Beariz, Castrelo, Castro, Cerdedo, Figueroa, Folgoso, Forcarey, Girarga, Leborán, Millera, Montes, Pereiro, Pardeosa, Pedre, Presqueiras, Quintillán, Quireza y Tonsode.

Hizo su entrada por la Puerta del Obradoiro, recibiendo una Comisión del Cabildo.

A la terminación las mil quinientas personas que en ella figuraban cantaron el himno al Apóstol.

Los obreros de la fábrica de curtidos de D. Juan Harguindey, aportaron para la suscripción del Ejército una hora diaria, del 13 al 18 de septiembre, pesetas 109.

Hasta el día 30 del mes actual y de once a catorce y de dieciocho a veinte, queda abierto en la Secretaría de la Escuela de Artes y Oficios Artísticos el período de matrícula para el próximo curso, facilitándose en dichas oficinas los impresos correspondientes.

Las instancias irán dirigidas al director, reintegrándose con póliza de 1'50 y acompañadas de partida de nacimiento y certificado médico de revacunación.

Han sido asimilados a alférez los médicos D. Atilano Lamas André y don Lino Troncoso Faro, de Mondariz, y don Enrique Fernández Carrerra, de Puenteareas.

Se ha resuelto reponer en el cargo de asesor de la Comandancia de Marina de Bilbao, a don Vicente Mauri Aguirre.

PÉRDIDA.—De un velo de señora desde la Joyería Malde al Toral.

Se gratificará a quien lo entregue en los bajos de la casa número 34 de la calle de las Huérfanas.

Visitad el Café Derby y encontraréis una temperatura muy agradable. Los artículos y servicios de esta casa satisfacen el gusto más exquisito.

AEROPUERTO

Santiago siempre tuvo aforanza del mar. Dicen que un Arzobispo compostelano abrigó el serio propósito de ir en busca del mar, canalizando las rías más próximas.

Si fué así, este Prelado supo identificarse con el sentir popular que siempre ansió los confines marinos. No debe extrañar que un pueblo formado de estratos peregrinos, sienta como ningún otro, el afán y la necesidad del exodo, y la atracción de las costas y los mares, que circundan a Galicia.

Pues bien, Santiago de Compostela, ya tiene realizado su afán con el magnífico aeropuerto inaugurado, y fué por los caminos del cielo que la ciudad se liberó y pudo fundirse con el universo entero. Y es que siempre Santiago había venido por los cielos, como leyenda y ahora como una fecunda realidad.

Ahora los puertos de Galicia están mudos, sufriendo el paro que impone la guerra y Santiago abre su puerto aéreo, donde fondean las lucientes naves de plata que surcan los cielos de Europa. Van y vienen por los aires, las naves argénteas segando con sus hélices el trigo de las praderas celestiales, navegando entre luceros, por encima de cumbres, ríos y valles, hasta descubrir las torres de la Catedral compostelana, como faros de la fe universal.

Van las naves de plata por la vía láctea, sembrada de estrellas, trémulas en la noche, diciendo a cada lucero una palabra cordial, dejando en cada estrella, el eco de un sentimiento humano. Van las naves de plata cantando la dulce melodía del progreso y entonando un himno a la civilización.

Cada estrella, dice su cuita y envía una confidencia sentimental. Luego entre el piloto y el radiotelegrafista, clasifican todas estas notas y recaditos para coleccionarlas en estas cuartillas de papel fino, ponerles su sobre del correo aéreo, y distribuir las entre todas las novias que esperan con afán la llegada del avión. Por eso en los aerodromos, después de su inauguración, ya no vuelven a hallarse las simpáticas autoridades locales, sino que se llenan con el bullicio y algazara de esas novias que siempre tienen quince o dieciséis años y las pestañas tan largas, que si no cerrasen los ojos, interin aterriza el avión serían un serio peligro para la navegación aérea.

*** D.

El domingo llegó a Santiago el Barón de Sacrorio, conferenciando con las autoridades y manifestando que en el día de ayer llegaría a esta ciudad el avión trimotor que hará la línea aérea Santiago-Zaragoza, como así sucedió, saliendo las autoridades y demás representaciones a las dos de la tarde con dirección al Aeropuerto.

A las tres divisóse en el horizonte el indicado avión, haciendo evoluciones con dirección Este y Oeste, volando hacia San Lázaro, viniendo seguidamente a reconocer el campo y marchando luego hacia esta ciudad, sobre la que dió dos vueltas, dirigiéndose luego al Aeropuerto aterrizando en la parte Oeste y Este, descendiendo del aparato el comandante de Artillería Sr. Vierna, un sobrino de éste, el número uno de la promoción de alférezes de aviación, en el concurso celebrado recientemente en Sevilla, condecorándosele como premio de la realización de este viaje de inauguración de esta línea Zaragoza-Santiago; el piloto tripulante de este aparato Sr. Volt y su ayudante el también piloto Sr. Egard.

Una vez que el magnífico trimotor 'Junker' aterrizó, las autoridades y personas que estaban en el campo visitaron el interior del mismo.

Cuando el trimotor pasó sobre Orense, esta ciudad de las Burgas creyó que era un aparato rojo, motivando que nadie apareciese en las calles a verlo pasar.

Este magnífico avión, procedía de Salamanca y está dotado de todos los adelantos modernos para pasaje. Tiene 17 plazas, llamando poderosamente la atención su confort, contando con restaurant y lavabo.

Después del recibimiento, dirigiéronse todos con las autoridades al Hotel Compostela, donde descansaron breves momentos.

Durante toda la tarde de ayer, estuvieron numerosos omnibus transportando personas, que fueron a admirar el precioso aparato.

Esta mañana a las ocho despegó el avión, haciendo el primer viaje a Zaragoza que la línea 'Iberia' establece en Santiago, llevando para los Ayuntamientos de Salamanca, Valladolid y Zaragoza, los siguientes mensajes:

«Al Excelentísimo Ayuntamiento de Salamanca.

En el actual magnífico resurgir de España, cuando bajo la suprema dirección del Gran Caudillo FRANCO, al par que avanza triunfalmente por medio de las armas la reconquista patria, se inicia con firme decisión un esplendoroso porvenir en todas las empresas de la paz, Santiago de Compostela, utilizando el primer avión que, en línea regular aérea, lo une con la gloriosa Salamanca, hoy merecidamente enaltecida como sede oficial del Generalísimo de nuestros invictos Ejércitos, le envía el más fervoroso y cordial saludo.

Santiago de Compostela, a 22 de septiembre de 1937. Segundo Año Triunfal.—Por el Ayuntamiento Compostelano: El Alcalde. El Secretario.»

«Al Excelentísimo Ayuntamiento de Valladolid.

En el actual magnífico resurgir de España, cuando bajo la suprema dirección del Gran Caudillo FRANCO, al par que avanza triunfalmente por medio de las armas la reconquista patria, se inicia con firme decisión un esplendoroso porvenir en todas las empresas de la paz, Santiago de Compostela, utilizando el primer avión que, en línea regular aérea, lo une con la insigne ciudad de Valladolid, tan gloriosamente señalada en los primeros días de esta gran epopeya nacional, le

Plaza Mercado, 244'50. Degüello, 103'50. Total, 1.738'20.

Reconocimiento sanitario Central, 208'40 pesetas. Matadero, 46'00. Camino Nuevo (Estación) 188'45. Camino Nuevo, 4'25. San Cayetano, 4'00. Total, 451'10.

NOTICIAS DEL MOVIMIENTO MILITAR

Cuatro niños heridos

Por la aviación roja Salamanca.—La aviación roja bombardeó el pueblo Granja de Villahermosa hiriendo de consideración a dos niñas y dos niños.

Fuga veloz El avión autor de esta 'hazaña' emprendió veloz fuga por miedo a tener que vérselas con nuestros cazas a los que tienen un pánico enorme.

Jura de bandera

De los nuevos sargentos Salamanca.—Dicen de Logroño, que con gran solemnidad se celebró el acto de la jura de la bandera por los nuevos sargentos del regimiento de Tafalla.

Misa de campaña

Antes de la jura se celebró una Misa de campaña en el paseo central del Parque con asistencia de las autoridades locales.

Discurso de Orgaz

Terminada la Misa el general Orgaz pronunció un vibrante discurso alusivo al acto que iban a verificar los nuevos sargentos.

Desfile

Después se procedió a la jura de la bandera y acto seguido desfilaron las fuerzas del Ejército y de las distintas milicias ante las autoridades.

Desórdenes en Barcelona

Los anarquistas

Salamanca.—Anoche Radio Barcelona radió una nota del Consejo de Gobernación, en la que se dice que la policía efectuó un nuevo registro en el edificio propiedad de los Escolapios, en el que actualmente se hallan instalados los anarquistas, que pretendieron hacerse fuertes en él.

Armamento

Este registro dió por resultado el hallazgo de gran cantidad de armamento y municiones que había escondidos en un sótano.

Más detenciones

Se han realizado nuevas detenciones.

Entrevista

El jefe de Policía se entrevistó con el Presidente de la Generalidad a quien informó detenidamente de las gestiones realizadas con motivo de este asunto.

Descubrimiento

De otro depósito de armas Salamanca.—El Gobierno rojo de Aragón ha dado cuenta al ministro de la Gobernación de Valencia, de haber sido descubierto un depósito de armamento propiedad de las asociaciones anarquistas que se han puesto en contra del movimiento marxista.

Maniobras militares en Alemania

Grandes contingentes Salamanca.—De Berlín dicen, en presencia de Hitler comenzaron las maniobras militares en Alemania a las que asistieron grandes contingentes armados.

El fracaso rojo en Ginebra

Comentarios de prensa Salamanca.— Toda la prensa roja, se ocupa ampliamente del fracaso obtenido en Ginebra donde no se reconoció el derecho al Gobierno de Valencia representando a España en la Sociedad de Naciones.

Central Obrera Nacional Sindicalista

Se pone en conocimiento de todos los camaradas y en especial de los pertenecientes a la Sección de Arbitros, del Sindicato de Empleados Municipales, que en consecuencia de expediente instruido por esta Jefatura contra los camaradas Manuel Calvelo Vázquez, Manuel Miguez Muñia, José Vaamonde Vázquez y Manuel Lareu Romero, Delegado de Sección, Subdelegado, Secretario y delegado de fieltos, respectivamente; sobre un delito de estafa que intentaron y practicaron en parte contra los restantes camaradas de la Sección, se resuelve y acuerda la destitución de todos ellos, así bien que la expulsión del seno del Sindicato.

Los arbitros municipales

Recordado el día 21 Central, 186'30 pesetas. Idem Norte, 5'35. Matadero, 713'00. Camino Nuevo (Estación) 83'95. Camino Nuevo, 110'85. Coches, 34'60. Hórreo, 117'95. Sar, 23'55. San Pedro, 34'65. San Cayetano, 24'90. Vista Alegre, 22'15. Tarás, 4'10. Carmen, 10'55. San Lorenzo, 18'30.

to de los Manuel Calvelo, Manuel Miguez y Manuel Lareu.

Todo ello sin perjuicio de pasar el tanto de culpa que resulte a las Autoridades competentes por si estimasen conveniente la adopción de otras sanciones.

Santiago, 20 de septiembre de 1937. Segundo Año Triunfal.

Por la Patria, el Pan y la Justicia, Saludo a Franco: Arriba España.—El Delegado.

Para servicio de estas oficinas se necesita un joven de 13 a 15 años, que sepa leer y escribir correctamente.

Los que se consideren en condiciones y les interese ocupar el puesto, que pasen por las oficinas de once a una de la mañana o de cinco a seis de la tarde.

ACCIDENTE FERROVIARIO

París, 21.—Cerca de Angulema descarrilaron dos trenes de viajeros, resultando 8 muertos, 15 heridos graves y 35 leves.

“Hacia una educación nacional”

Interesante folleto en el que se fijan con las miras más elevadas, las características y finalidades de una auténtica educación española, conforme a la doctrina nacional sindicalista, y se dibujan iniciativas para que, sin los consabidos unilateralismos, siempre a la corta o a la larga fuesen, se lleve a efecto, de una manera firme y segura, un Plan General de Educación para nuestra Patria fundado en principios eternos y universales y llenos de médula nacional y del estilo magníficamente heroico y juvenil de los nuevos tiempos.

Su lectura es esencialmente orientadora por sus normas claras y definidas y es muy provechoso a todos los Maestros, Profesores y Educadores en general de la nueva España.

Puede adquirirse al precio de sesenta céntimos en la Delegación del S. E. M. de F. E. T. y de las J. O. N. S. de Santiago.

Algunas opiniones

«...Interesante folleto, lleno de ideas fecundas y aprovechables...» José María Pemán.

«...De doctrina, impecable. Como guía espiritual, el folleto es perfecto. Celebraré que tenga toda la difusión que merece, que es mucha...» Antonio J. Onieva.

«...La publicación es un acierto indudable. El estilo correcto, sencillo y la brevedad propia de esta clase de trabajos le dan un mérito superior ya que a la vez lleva perfectamente sintetizado el pensamiento de la Falange, en cuanto a Educación Nacional se refiere...» Tomás Gil Moral.

Un botín del Ejército marxista

El apogeo de las victorias gubernamentales llega a su máximo.

Hace unos días en estas páginas transcribíamos un parte marxista: «se ha hecho prisionero un paisano».

Hoy contrastamos una ilustración de ABC de Madrid, relativa a un botín todavía más modesto: «el teniente Fuero, con el cerdito cogido al enemigo».

Este es el alcance de las victorias gubernamentales, a través de su propia prensa.

Comandancia Militar de Santiago

Banderín de Enganche para el Tercio

Según nuevas instrucciones recibidas para el ingreso en el Glorioso Tercio, no se necesita talla ni documentación alguna y edad entre los 17 y 30 años, teniendo buen estado de Salud y robustez. Los que quieran ingresar en dicho Cuerpo no tiene más que presentarse en el Banderín de Enganche, sito en esta Comandancia Militar de Santiago.

Jóvenes: alistaron en el Tercio. ¡Arriba España! ¡Viva España!

Temporada Popular en el Principal

MAÑANA JUEVES DE MODA

Grandioso estreno de la original superproducción "Columbia"

LA HORA DEL COCKTAIL

Un lujoso film, en ambientes de refinada elegancia, un éxito singular de

RANDOLPH SCOTT BEBE DANIELS y BARRY NORTON

Butaca 0'60